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Edito
Voici le premier numéro de la gazette des 
élu-es écolos de Saint-Nazaire et de la Carène. 
Nous avions longuement ré� échi sur la 
meilleure façon de faire part de notre travail 
d’élu-es, et comment rapprocher la politique 
des citoyen-nes. Nos interventions en conseil 
municipal, visibles sur notre site internet, ne 
re� ètent pas tout ce que nous faisons. Et une 
newsletter peut vite se noyer dans tous nos 
courriels. Nous avons donc choisi un format 
papier qui sortira deux fois par an et que vous 
pourrez passer à vos proches.
Nous souhaitions faire connaître ce que peut 
être, très concrètement, notre travail. C’est 
pourquoi nous a�  chons notre agenda pendant 
une semaine.
Mais nous ne voulions pas que ce soit 
seulement le travail des élu-es, mais aussi une 
tribune pour des initiatives citoyennes à Saint-
Nazaire, que vous trouverez en � n de journal.
Nous vous souhaitons une bonne lecture !
Sarah Trichet Allaire 
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La Bolée de Voix Vertes

Le traité transatlantique (TAFTA) a aussi des 
répercutions sur les collectivités !
www.yannickjadot.fr

LA SEMAINE 
DE L’ÉLU-E

Les élu-es vous disent toujours qu’ils ou 
elles sont surchargé-es, mais beaucoup 
ont l’impression qu’ils ne font pas grand 
chose... 
Pascale Hameau vous ouvre son agenda, 
sur une semaine ordinaire du mois de mai.

LUNDI

MARDI

MERCREDI

JEUDI

VENDREDI

Vers des bâtiments écolos
 La ville de Saint-Nazaire dispose de multi-
ples bâtiments municipaux (écoles, gym-
nases...) dont l’utilisation est forcément 
énergivore. Le diagnostic patrimoine per-
mettra d’optimiser les coûts et les usages.

«Pour une gestion durable de notre patrimoine 
immobilier»
Ce diagnostic permet d’établir un plan de 
gestion durable en hiérarchisant les priorités : 
mise aux normes de sécurité et accessibilité, 
engagements de campagne et  amélioration des 
performances énergétiques. Il devrait permettre 
en juin de plani� er les investissements jusqu’en 
2020.
Les réhabilitations du gymnase Louis Fèvre 
de Kerlédé et celle de l’école Léon Blum de la 
Trébale qui ont lieu cette année vont déjà dans 
ce sens.
«Il faut raisonner en coût global»
Pour nous, tout projet de construction ou de 
rénovation doit prendre en compte le coût 
global : prise en compte de l’investissement et 
de l’exploitation (consommations énergétiques, 
d’ eau,  ...). Mais aussi, à la maintenance, 
au remplacement des équipements ou des 
matériaux, à la déconstruction du bâtiment. 
Ainsi, la future salle prévue en remplacement 

de l’actuelle Jacques Brel , dans la base sous-
marine, a vu son projet évoluer  : choix de la 
«  boîte dans la boîte  » pour la salle principale, 
possibilité de ne chau� er qu’une partie pour 
une meilleure performance thermique, choix de 
matériaux résistants, mutualisation avec le Life 
et le VIP des bureaux et zones de stockages... 
Cette démarche devrait être celle de tous les 
projets à venir sur le mandat.
«Saint-Nazaire, Territoire à énergie positive»
Fin 2014, nous avons été sélectionnés parmi les 
« Territoires à énergie positive ». Cette sélection 
nous ouvre des droits à subventions (allant 
de 500 000 à 2 millions d’€) pour des projets 
de développement durable dans les domaines 
aussi variés que les déplacements et la mobilité 
douce, l’isolation des bâtiments, la production 
d’énergies renouvelables, ... 
Ainsi, nous avons lancé une étude de déploiement 
potentiel d’énergies renouvelables sur notre 
territoire (la Carène) : elle doit nous permettre 
de produire e�  cacement et localement de 
l’énergie non émettrice de gaz à e� et de serre. 
En conclusion, l’action des élus écologistes se 
concrétise aujourd’hui, en ayant convaincu, 
pour en � nir avec les passoires énergivores de 
l’après-guerre. 

Pascale Hameau 
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Un diagnostic de gestion durable du patrimoine
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Matin : comme chaque semaine, bureau 
municipal
Repas de travail avec Alain Massé
Après-midi : 2 réunions dont la plénière du 
conseil de développement
Soirée : réunion de travail avec mes ami-es 
élu-es écolos de la ville

Matin : réunion puis rencontre avec Enercoop 
(Fournisseur d’énergie Renouvelable)
Après-midi : commission locale de l’eau 
(Nantes) puis aussitôt la restitution d’un 
séminaire sur l’habitat à Saint-André-des-
Eaux (note pour la prochaine fois : apprendre 
à me téléporter) → Je � nis à 17h15, le plus tôt 
de la semaine ! Je peux écrire le texte pour le 
prochain Saint-Nazaire Magazine.

Matin : point sur les territoire à énergie 
positive
Après-midi : j’ai une heure pour lire mes mails 
et... non, c’est tout.
CA de Air Pays de la Loire (Nantes)
Soirée : réunion de travail avec mes ami-es de 
la majorité municipale.

Comité de pilotage (x2), Commission 
d’Appel d’O� re, Réunion, Commission 
Développement Durable... Jusqu’à 16h non-
stop, et parfois en même temps... 18h : CA de 
la mission locale.

Journée de travail professionnel, parce qu’il 
faut garder aussi un pied dans le monde réel !



LA METEO DE LA CARENE Une plante envahissante
La jussie est une plante vivace aquatique originaire d’Amérique du Sud ou du Sud des États-Unis ; 
vendue chez nous au départ, pour la décoration des aquariums ou des bassins. Elle est devenue une 
redoutable envahisseuse des milieux naturels humides et aquatiques calmes. 

Quand elle rencontre des conditions favorables, la jussie 
forme des herbiers très denses qui éliminent les autres 
plantes et perturbe les activités humaines  : navigation, 
élevage, etc. En Brière, elle est apparue il y a vingt ans. La 
plante se cassant et se bouturant facilement, l’arrachage 
manuel du début ne su�  t plus. De plus, elle s’est installée 
sur les prairies inondables où elle est impossible à arracher. 
Cela ajoute un enjeu agricole à la perte de biodiversité.

Le tableau ci-contre montre la croissance exponentielle, 
particulièrement sur les prairies. 
Les parcelles envahies ne seront plus exploitées  car elles 
sont retirées de la Surface Agricole Utile dont dépendent 
directement les aides européennes. Le pâturage extensif 
est pour le marais un mode de gestion ancien et nécessaire. 
Sans cette intervention, le territoire se refermera. Un 
entretien mécanique est la plupart du temps impossible. 

La menace n’étant pas perceptible par tous les acteurs, le 
Parc Naturel régional de Brière a proposé, il y a un an, 
aux di� érents acteurs du territoire,  la signature d’un « 
Pacte local de lutte contre la jussie » construit autour de 
quatre objectifs : 
- S’accorder sur un diagnostic
- Fixer les enjeux

Alain Massé

Note sur la      jussie en Brière (épisode 1/2)

La parole à...
Le CIRC (Cie itinérante de réinsertion par 
la culture) est une association qui commence à faire 
parler d’elle ! Basée sur l’ancien terrain occupé par 
le cirque Micheletty, elle a été fondée en novembre 
2013 par Nina et Éric, qui participaient déjà à la vie 
du cirque.
Si ses activités se tournent autour de la ré-utilisation 
et du recyclage, le CIRC e� ectue également un 
important travail de lien social avec des personnes 
en errance. Les circassiens travaillent en partenariat 
avec plusieurs structures  : Le Foyer des Jeunes 
Travailleurs, par exemple, pour qui l’association 
a confectionné un théâtre de verdure au jardin 
du Clos d’Ust. Cette petite scène tout en bois – 
récupéré sur des palettes, la matière première de 
nombreuses réalisations du CIRC – pourra être 
un lieu pour des soirées et des animations avec les 

jeunes du foyer.
Les panneaux de signalisation qui avaient été 
fait pour Alternatiba seront ré-utilisés pour les 
Escapades à Piriac. Lors des automnales de la 
Biocoop, des bacs de jardin ont été réalisés à 
l’aide de vieux caddies. Lors du record SNSM, le 
conseil général a béné� cié l’année dernière d’un 
magni� que stand en forme de drakkar – qui a été 
ré-utilisé pour le salon du savoir-faire local les 30 et 
31 mai à la salle Jacques Brel. Et cette année encore, 
des éléments de décoration du record SNSM seront 
réalisés par le CIRC.
Tout cela donne même des idées à Trignac, qui 
sollicite une action commune avec les Incroyables 
comestibles.
Des projets à revendre, donc, pour Éric Natu, 
animateur de l’association.

https://www.facebook.com/circ.circ.5

 Un ECO GESTE 
 AU QUOTIDIEN

Pailler Pour économiser l’eau au jardin ou sur le 
balcon, paillez vos plantes et potagers avec des petits 
copeaux, de l’herbe coupée, des feuilles mortes ou 
même des petits graviers.

Composter Vous pouvez faire facilement votre com-
post avec vos déchets de cuisine et de jardin. Deman-
dez des conseils à Jardi-compost !
(jardicompost@gmail.com)

Associer Pour éviter petites bêtes et maladies sans 
produits chimiques, disposez certaines plantes les 
unes à côté des autres. Essayez par exemple salades et 
aromatiques pour lutter contre les pucerons.

http://saint-nazaire.eelv.fr    NE PAS JETER SUR LA VOIE PUBLIQUE

- Décider des orientations à privilégier
- Faire ensemble et mobiliser les moyens techniques, 
humains et � nanciers.

Jussie dispersée discontinue continue total tendance / 2013
canaux et fossés (km) 123 39 78 240 29
plan d'eau (ha) 39 19 64 122 -3
Prairies (ha) 303 88 437 828 300
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QUI 
SOMMES 
NOUS ?

Fabrice Bazin
35 ans - manipulateur en électrora-
diologie médicale
Adjoint - Lutte contre les discri-
minations pour l'égalité femmes / 
hommes, intégration des personnes 
en situation de handicap. Adjoint du 
quartier l’immaculée.

Philippe Deguiral
51 ans - cancérologue
Conseiller municipal - Personnes 
vulnérables, inclusion sociale / 
A� aires militaires et cérémonies 
commémoratives.

Pascale Hameau
48 ans - professeure documentaliste 
-Adjointe - Patrimoine, transition 
énergétique, développement durable 
et commission de sécurité. Vice-Pré-
sidente à la CARENE, commission 
développement durable. Adjoint du 
quartier de la Trebale.

Sarah Trichet-
Allaire
34 ans - libraire
Conseillère municipale - Consom-
mation responsable et échanges 
équitables.

Alain Massé
67 ans- Conseiller municipal de 
saint-Malo-de-Guersac.
Président du SBVB (Syndicat du 
Bassin Versant du Brivet)
Conseiller communautaire.

Donges - Air Pays de la Loire
À vos nez, prêts, partez !
Air Pays de la Loire a lancé à Donges son programme 
de suivi des odeurs en Basse-Loire, pour une durée 
d’un an. On aime !

Donges - Chemin de fer
Déviation de la ligne de chemin de fer et 
agrandissement de la ra�  nerie. Cela pourrait poser 
problème : on surveille de près. 

Saint-Nazaire - Give Box
Son principe est basé sur l’échange, on y dépose ce dont 
on ne se sert plus et on y prend ce qui nous intéresse. 
On aime !

Saint-Nazaire - Jardi Compost
Partenaire du quotidien pour faire maigrir nos 
poubelles. On aime !


